



*Encartes*

ISSN 2594-2999, Bajo licencia Creative Commons

[encartesanropologicos@ciesas.edu.mx](mailto:encartesanropologicos@ciesas.edu.mx)



---

Olvera Gudiño, José Juan; Hirai Shinji

Música popular, globalización y economía. Introducción

*Encartes*, vol. 4, núm 8, septiembre 2021-febrero 2022, pp. 1-9

Enlace: <https://encartes.mx/olvera-hirai-musica-globalizacion-economia>

José Juan Olvera Gudiño ORCID: 0000-0002-3301-8245

Shinji Hirai ORCID: 0000-0002-1889-3834

DOI: <https://doi.org/10.29340/en.v4n8.255>

---

Disponible en <https://encartes.mx>

**TEMÁTICAS**  
**MÚSICA POPULAR, GLOBALIZACIÓN Y ECONOMÍA. INTRODUCCIÓN**  
POPULAR MUSIC, GLOBALIZATION AND ECONOMICS.  
INTRODUCTION

José Juan Olvera Gudiño\*  
Shinji Hirai\*

Con cada vez mayor fuerza, la música popular se ha convertido en una ventana para el estudio de lo social. Veamos: en Sinaloa, un grupo musical produce “en tiempo real” un narcocorrido sobre la fallida captura del hijo del *Chapo* Guzmán Loera y, cuando una televisora estadounidense transmite al día siguiente la noticia, en realidad difunde dos versiones: la periodística y la corridística, pues el fondo musical de la nota es el corrido que describe las vivencias de lo ocurrido. En Monterrey, un acordeonista abre la única academia de su tipo en el noreste, un taller de reparación y un negocio de importación de acordeones chinos, que superan a las marcas occidentales hegemónicas en su relación calidad/precio. En restaurantes y mercados “de pulga” de Houston, Estados Unidos, pueden observarse espacios sociales donde se cultiva la nostalgia como economía, gracias a lo cual los migrantes revitalizan la memoria de la comunidad de origen y negocian significados con su actual situación, usando la música como catalizador. Éstos y otros paisajes, así como sus respectivos análisis, que constituyen el presente *dossier*, abordan problemáticas relativas a la convergencia temática entre globalización, música popular y economía, cuyos universos, distintos y desiguales, exigen el auxilio de diferentes disciplinas, como la historia, la sociología, la psicología social y, de manera importante, a la antropología social y la etnomusicología, con sus métodos etnográficos. Los autores también se apoyan en registros audiovisuales y otros formatos que, atinadamente, esta revista permite incluir.

\* Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social Noreste.

ISSN 2594-2999, Bajo licencia Creative Commons

Encartes 8 • septiembre 2021-febrero 2022, pp. 1-9

Recepción: 13 de abril de 2021 • Aceptación: 27 de abril de 2021

<https://encartes.mx>



Los espacios sociales del norte de México y de Estados Unidos protagonizan la mayoría de las propuestas y escenifican flujos culturales transfronterizos y transnacionales, violencia armada, creatividad e innovación y acomodo ante los impactos de la economía global. Todos estos fenómenos están atravesados por contextos digitales de producción, circulación y consumo de formas simbólicas y, en tanto nuevas formas de vida social, de subjetividades e intersubjetividades que el científico social apenas comienza a estudiar. En estos espacios, la música norteña de acordeón y bajo sexto y la de banda sinaloense tienen larga trayectoria, amplia aceptación social y una expansión global que no es equivalente a su reconocimiento artístico-académico, ni a su análisis desde las ciencias sociales, como lo han destacado varios estudiosos (Simonett, 2001; Ragland, 2011; Montoya, 2014; Díaz-Santana, 2018).

La mayoría de los trabajos que aquí se presentan son abordajes etnográficos surgidos de un proyecto colectivo de investigación.<sup>1</sup> Sus desarrollos fueron presentados en el Seminario Música y Sociedad del CIESAS-Noreste, en la ciudad de Monterrey, donde se pusieron a discusión los avances teóricos y metodológicos de investigadores y estudiantes de posgrado y licenciatura, en diálogo con artistas y promotores culturales. Con esta perspectiva multidisciplinaria e intergeneracional se ha pretendido construir una línea de investigación para la socioantropología de la música popular en el Norte de México. Algunos aportaron su trabajo desde su doble condición de músicos y académicos. Varios de ellos debieron vivir meses en una comunidad de alta migración internacional, desarrollar por uno o varios años la etnografía de un instrumento que incluía el aprendizaje de su ejecución, o recorrer ciudades de la región noreste buscando constructores de instrumentos, trazando trayectorias familiares, rutas de la circulación del conocimiento, rutinas laborales y estrategias para sobrevivir en los diferentes mercados que atienden.

---

<sup>1</sup> Nos referimos al proyecto de ciencia básica SEP-CONACYT, núm. 243073: “Muerte y resurrección en la frontera. Procesos regionales de construcción de la cultura en el noreste de México y sur de Texas: los casos del hip hop y la música norteña”, dirigido por José Juan Olvera Gudiño.

Esta selección de artículos da continuidad y amplía las reflexiones contenidas en *Economía de las músicas nortteñas*,<sup>2</sup> cuyo fin es analizar las relaciones sociales estructurantes orientadas a generar valor y a valorar un sin-fin de actividades alrededor de la producción, la circulación y el consumo de la música popular. En ambos esfuerzos académicos, la mayoría de los trabajos atienden a la música como expresión popular urbana y rural-urbana altamente mediatizada, transnacionalizada, fuertemente vinculada al desarrollo tecnológico y con acento en su expresión mercantil, en el amplio y dinámico sentido que le dan Arjun Appadurai (1991: 28) e Igor Kopytoff (1991: 118).

Por otro lado, la movilidad musical es impulsada por los procesos hegemónicos que privilegian ciertos flujos de personas, bienes y capitales por el mundo entero, estructurando e institucionalizando las relaciones de dominación. Pero en tensa interacción con los primeros, aparecen también aquellas otras redes y flujos de bienes materiales y simbólicos, construidos por individuos y grupos a través de migraciones diversas: laborales, por desplazamientos forzosos, temporales o permanentes. Los procesos transnacionales “desde abajo”, o “de las bases” (Portes, 2005: 4), las otras globalizaciones (Lins Ribeiro, 2018) nos hablan de la agencia para construir cultura en comunidades transnacionales por parte de sujetos y grupos con menos poder, sorteando desigualdades económicas y negociando la relación con la otredad, particularmente entre México y Estados Unidos para el caso de este *dossier*. Así, para explicar la movilidad de los grupos humanos, sus músicas e instrumentos, los autores aplican distintos enfoques sobre la migración a contextos globales o específicos.

Al estudiar el papel de la música y las emociones en la construcción de los vínculos transnacionales desde la dimensión económica, Hirai y Ramos usan la perspectiva transnacional (Glick-Schiller, Basch y Szanton, 1992) que recupera y analiza aquellas prácticas cotidianas de construcción de

---

<sup>2</sup> Ver *Economías de las músicas nortteñas* (José Juan Olvera, coordinador), Casa Chata, donde varios de los mismos autores abordan otros aspectos de la dimensión económica de la música. Junto con *Economías del rap en el norte de México*, de la misma editorial, se consolidan tres esfuerzos académicos para generar información y análisis sobre los procesos contemporáneos de producción y circulación de las culturas musicales nortteñas, en el noreste de México y el sur de Texas, con el potencial de alimentar políticas económicas y sociales sustentables, vinculadas a la cultura.

comunidades entre distintos Estados nación, así como los flujos e infraestructuras transfronterizas que las facilitan (Sandoval, 2012). Entienden el papel de la música como entidad fluida entre diversos espacios sociales, que es susceptible de ser valorizada al contener y detonar emociones, fungir como testimonio de realidad y construir sentidos de pertenencia. Por su lado, Helena Simonett, en su artículo sobre la historia del acordeón, nos explica cómo, durante el siglo XIX, el impulso para interconectar a los países europeos a través de los viajes y el comercio facilitó la circulación de un instrumento musical como el acordeón y su apropiación, primero, en formaciones sociales capitalistas y precapitalistas de Europa, y después del mundo entero.

La reconfiguración de las subjetividades en el contexto de la fuerte circulación transnacional de la música popular mexicana, en particular la música de banda y la música de conjunto norteño, se aborda en el trabajo de Urrecha, Sánchez y Burgos, quienes analizan la construcción de los ideales de pareja a través de la deconstrucción de su lírica. La relevancia del análisis radica, primero, en que permite observar cómo se refuerzan mitos y prejuicios alrededor de la relación de dominio y acoso sobre la mujer y, segundo, porque el estudio es de una música que en las últimas tres décadas ha pasado de lo marginal al *mainstream*, si no es que ella es ahora nuestra verdadera música *pop*.<sup>3</sup>

En otra dimensión de la vida social, los sistemas digitales de producción, circulación y consumo crean nuevas maneras de ser/estar, de significar y de socializar, de expresarnos y de ser controlados (Lasén, 2019), que interactúan en tensión con las formas no digitales. Ambas son analizadas por César Burgos y Julián Almonacid en la particular coyuntura de pánico y angustia colectivos del 17 de octubre de 2019: el fracasado intento de las fuerzas federales por apresar a Ovidio Guzmán López y el enfrentamiento armado que creció por toda la ciudad de Culiacán, Sinaloa, hasta que el hijo del *Chapo* Guzmán fue liberado. La producción de significados en forma de narconarrativas (Zavala, 2020), hegemónicas y no hegemónicas; los nuevos “estados” de la persona que intenta retratar sus emociones de temor o zozobra; la gestión colectiva para autoprotección; todo ello sur-

---

<sup>3</sup> Esta observación la realizó el antropólogo y musicólogo Raúl García Flores a mediados de los años 90, para la región noreste de México. La expansión por todo el país de su uso popular avala la afirmación.

giendo y circulando a través de las redes sociales, dieron material a distintos grupos para producir música sobre el acontecimiento. Para Burgos y Almonacid, el conjunto musical seleccionado para el estudio es relevante no sólo porque produjo el corrido “Ovidio Guzmán. El rescate” poco después de terminado el suceso, sino porque, además, su proceso creativo da cuenta de los nuevos flujos que experimentan las formas y bienes simbólicos. Primero analizan las prácticas de producción del corrido, las cuales exigen, además de la apropiación de una cierta vivencia colectiva, recursos y habilidades de composición propiamente musical (lírica, melódica, armónica) y el conocimiento para manejar un estudio de grabación. Posteriormente, dan cuenta de su impredecible trayectoria una vez que se ubica en el ciberespacio, para luego mostrar cómo aquél puede llegar a una televisora estadounidense, ser usado como fondo de la noticia y ser visto en otro país, 24 horas después de ocurrido el suceso. Como ejemplo de agencia creativa de los músicos (Malcomson, 2019) se muestra que, a cada paso, hay también una gestión, cálculo y negociación de los posibles riesgos o consecuencias para ellos, por la obra producida y por su difusión. Como fenómeno de una narrativa transmediática, que evade los controles de los estados nación sobre los contenidos, el trabajo aporta al estudio de las nuevas interacciones, fronteras y convergencias sociales alrededor de internet.

En dos de los artículos que aquí se presentan, la etnografía del instrumento musical resultó ser una herramienta metodológica eficaz, a partir de la propuesta que desarrolló nuestro grupo de investigación en los pasados años (Olvera, Godina, Díaz-Santana y Ayala, 2017), para obtener información y análisis sobre la producción material y reproducción social de los instrumentos que forman el corazón de la música de conjunto nortño: acordeón y bajo sexto. Estos enfoques en los instrumentos corresponden a lo que Appadurai (1991: 19-20) llamó “fetichismo metodológico” y permiten describir su vida social<sup>4</sup> y sus trayectorias históricas.

Al describir y analizar los modos de sobrevivencia económica, la etnografía orientada al instrumento puede dar cuenta de aspectos relevantes de la vida social: de la economía alrededor del objeto musical, de la vida del músico y de la comunidad que le rodea. Pistas importantes para entender fenómenos clave —de la relación estructura/agencia y de la propia

---

<sup>4</sup> Véase la idea de Appadurai (1991) sobre la vida social de las cosas.

reproducción cultural— se pueden obtener siguiendo la vida social de los instrumentos musicales, atendiendo a la relación con sus ejecutantes y reparadores, así como al contexto específico que les rodea, que puede variar a lo largo de su existencia y rebasar fácilmente la vida promedio de un ser humano.

El trabajo de Olvera y Peña sobre los reparadores de acordeones se basa en los enfoques del estudio cultural de los instrumentos musicales y en la antropología del trabajo, para explorar las prácticas y los significados alrededor de la reparación de acordeones. Los autores destacan la dialéctica artesanía/técnica que se establece en las labores del reparador, pues une con su trabajo los mundos preindustrial e industrial para alargar la vida social de un instrumento musical y contribuir así a la reproducción de la memoria cultural de las comunidades. De paso, ofrece otro ejemplo de cómo los músicos usan los recursos a su alcance para aprovechar los procesos mediante los cuales el mundo se achica y acelera, aunque no pertenezcan a los contextos de la globalización hegemónica. Aquí se muestra cómo un reparador de Monterrey usa Facebook y YouTube para compartir conocimiento y posicionarse como referencia en el ramo; intercambia conocimientos con académicos de Europa y América, gracias a los cuales obtiene importantes informaciones para su trabajo, como las afinaciones específicas para la música colombiana, tan popular en Monterrey, que usa el mismo instrumento, pero en otra afinación.<sup>5</sup>

Apoyando la propuesta de David Laing (2012: 289), para recuperar el estudio del mercado de la música en toda su diversidad, más allá de la definición que se tiene de él en la economía clásica, sostenemos que el diálogo y la negociación de prácticas económicas industriales, artesanales y alternativas alrededor de la construcción y reparación de instrumentos musicales demandan realizarse de manera sistemática, porque permiten observar la particularidad de países como el nuestro, donde en buena medida la diversidad de economías es lo que define a la economía misma.

---

<sup>5</sup> El trabajo de Ramiro Godina ilustra muy bien esta globalización popular (Lins Ribeiro, 2018) al identificar los caminos por los que ha circulado el conocimiento para la construcción de bajo sextos por México y Estados Unidos. Véase R. Godina, “Etnografía sobre la producción y circulación de bajo sextos en el noreste de México y sur de Texas”, en José Juan Olvera, coordinador, *Economías de las músicas norteñas*, México, Casa Chata (en prensa).

Los instrumentos hablan de la comunidad y su entorno físico. Si el bajo sexto fue una invención musical por la necesidad de solucionar un problema acústico, como dice Díaz-Santana (2018) citando al músico Carlos Cadena, entonces no se hace otra cosa que lo que siempre hacen los músicos: innovar, modificar, inventar. En una comunidad donde no hubiera luz eléctrica, la sonoridad de un instrumento específico puede marcar la diferencia entre tocar cuatro o sólo dos músicos. Económicamente también representa una diferencia.

Las invenciones y modificaciones en los instrumentos, la inclusión y exclusión de ellos en los ensambles nos hablan, asimismo, de la evolución técnica de las comunidades a las que se deben, del grado de su progreso material, así como de las diferencias generacionales. Utilizando la noción de *campo* de Pierre Bourdieu, Ramiro Godina aborda en este número la tensión tradición/innovación para la construcción de bajo sextos en tres ciudades del noreste de México. Se concentra en la imagen visual del instrumento para mostrar las estrategias de los “recién llegados” que no poseen el capital de los lauderos establecidos y con renombre; estrategias de significación y diferenciación a través de la innovación, para posicionarse frente a las estrategias de conservación, estigmatización y autolegitimación de los dominantes. En el artículo de Simonett, mencionado al principio de esta introducción, dichas estrategias también aparecen a lo largo de la evolución del acordeón diatónico y su apropiación por las elites y los ambientes obreros y rurales de Europa y Estados Unidos en los siglos XIX y XX. Todas ellas son dimensiones simbólicas de la actividad humana que hacen converger estéticas visuales y sonoras, con economías hegemónicas y alternativas, en una tensión sin fin que altera la valorización de los instrumentos musicales y las prácticas alrededor de ellos. Invitamos al lector a explorar, a través de este número monográfico, las prácticas musicales como procesos socioculturales que nos permiten observar la vida social desde nuevos ángulos.



## BIBLIOGRAFÍA

Appadurai, Arjun (1991). “Introducción: las mercancías y la política del valor”, en Arjun Appadurai (ed.). *La vida social de las cosas. Perspectiva cultural de las mercancías*. México: Grijalbo / CONACULTA, pp. 17-87.

- Díaz-Santana, Luis (2018). *Historia de la música norteña mexicana: desde los grupos precursores al auge del narcocorrido*. México: Plaza y Valdés Editores.
- Glick-Schiller, Nina, Linda Basch y Cristina Szanton Blanc (1992). “Transnationalism: A New Analytical Framework for Understanding Migration”, en Nina Glick-Schiller, Linda Basch y Cristina Szanton Blanc (ed.), *Towards a Transnational Perspective on Migration: Race, Class, Ethnicity and Nationalism Reconsidered*. Nueva York: Annals of the New York Academy of Sciences, pp. 1-24.
- Kopytoff, Igor (1991). “La biografía cultural de las cosas: la mercantilización como proceso”, en Arjun Appadurai (ed.). *La vida social de las cosas. Perspectiva cultural de las mercancías*. México: Grijalbo/CONACULTA, pp. 89-122.
- Laing, David (2012). “Music and the Market. The Economics of Music in the Modern World”, en Martin Clayton, Trevor Herbert y Richard Middleton (ed.), *The Cultural Study of Music: A Critical Introduction*. Nueva York: Routledge, pp. 288-298.
- Lasén Díaz, Amparo (2019). “Lo ordinario digital: digitalización de la vida cotidiana como forma de trabajo”. *Cuadernos de relaciones laborales*, vol. 37, núm. 2, pp. 312-330. <https://doi.org/10.5209/crla.66040>
- Lins Ribeiro, Gustavo (2018). *Otras globalizaciones*. Barcelona: UAM-Gedisa.
- Montoya Arias, Luis Omar (2014). *La norteña en Latinoamérica o el transnacionalismo musical cosmopolita en las periferias*. Tesis doctoral. Mérida: CIESAS Peninsular.
- Malcomson, Hettie (2019). “Negotiating Violence and Creative Agency in Commissioned Mexican Narco Rap”. *Bulletin of Latin American Research*, vol. 38, núm. 3, pp. 347-362. <https://doi.org/10.1111/blr.12977>
- Olmos Aguilera, Miguel (2020). *Etnomusicología y globalización. Dinámicas cosmopolitas de la música popular*. Tijuana: COLEF.
- Olvera, José Juan, Ramiro Godina, Luis Díaz-Santana y Alfonso Ayala (2017). *¿Por qué una etnografía del bajo sexto y del acordeón para entender su economía?* Documento de trabajo.
- Portes, Alejandro (2005). “Convergencias teóricas y evidencias empíricas en el estudio del transnacionalismo de los inmigrantes”. *Migración y Desarrollo*, núm. 4, pp. 2-19. <https://doi.org/10.35533/myd.0304.ap>

- Sandoval Hernández, Efrén (2012). *Infraestructuras transfronterizas: etnografía de itinerarios en el espacio social Monterrey-San Antonio*. México y Tijuana: CIESAS-El COLEF.
- Ragland, Cathy (2011), *Mexican Migrants Creating a Nation between Nations*. Filadelfia: Temple.
- Simonett, Helena (2001). *Banda. Mexican Musical Life Across Borders*. Middletown: Wesleyan University Press. <https://doi.org/10.2307/3595232>
- Zavala, Oswaldo (2020). “La narconarrativa después del juicio del siglo”. *Confluente, Rivista di Studi Iberoamericani*, vol. 12, núm. 1, pp. 5-28. <https://doi.org/10.6092/issn.2036-0967/11326>

*José Juan Olvera Gudiño*. Profesor-investigador del CIESAS-Noreste. Sociólogo, doctorado en Comunicación y Estudios Culturales por el Tecnológico de Monterrey. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel 1. Sus áreas de investigación actuales giran alrededor de la economía y la sociología de la cultura, en particular de la música popular. Ha dirigido el proyecto “Procesos regionales de construcción de la cultura en el noreste de México y sur de Texas: Los casos del hip hop y la música norteña”, financiado por el CONACYT. Ha publicado *Economías del rap en el noreste de México. Emprendimientos y resistencias alrededor de la música popular* (2018, México, Casa Chata), y coordinado *Economías de la música norteña* (México, Casa Chata, actualmente en prensa).

*Shinji Hirai*. Antropólogo japonés residente en México. Es doctor en Ciencias Antropológicas por la Universidad Autónoma Metropolitana, Iztapalapa, y pertenece al Sistema Nacional de Investigadores nivel 1. Sus áreas de investigación son transnacionalismo, antropología de las emociones y migración internacional. Es autor del libro *Economía política de la nostalgia. Un estudio sobre la transformación del paisaje urbano en la migración transnacional entre México y Estados Unidos* (UAM/Juan Pablos Editor, 2009) y del artículo “La nostalgia. Emociones y significados en la migración transnacional”, *Nueva Antropología* 81 (2014).



## TEMÁTICAS

### MÚSICA POPULAR, GLOBALIZACIÓN Y ECONOMÍA.

#### INTRODUCCIÓN

José Juan Olvera Gudiño  
Shinji Hirai 1

#### COMPOSICIÓN DE NARCOCORRIDOS

#### EN TIEMPO REAL: CONSTRUCCIÓN SOCIOMUSICAL DEL 17 DE OCTUBRE *EL CULIACANAZO*

César Jesús Burgos Dávila  
Julián Alveiro Almonacid Buitrago 10

#### PAISAJES SONOROS DE LA MIGRACIÓN.

#### MÚSICA, EMOCIONES Y CONSUMO EN LOS

#### CIRCUITOS MIGRATORIOS TEXAS-NORESTE DE MÉXICO

Shinji Hirai  
Raquel Ramos Rangel 38

#### CONSTRUCCIÓN DEL AMOR ROMÁNTICO,

#### IDEALES DE PAREJA Y RELACIONES DE GÉNERO

#### DESDE LA LÍRICA DE LA MÚSICA NORTEÑA Y LA

#### BANDA SINALOENSE

Mariángel Estefanía Urrecha Arce  
Ana Isabel Sánchez Osuna  
César Jesús Burgos Dávila 66

#### LAS CONQUISTAS DEL ACORDEÓN:

#### DEL VIEJO MUNDO A NUEVOS HORIZONTES

Helena Simonett 102

#### LAS VIDAS DEL ACORDEÓN.

#### REPARADORES Y VIDA SOCIAL DE UN

#### INSTRUMENTO MUSICAL EN MONTERREY

José Juan Olvera Gudiño  
Jacqueline Peña Benítez 130

#### CONSTRUCCIÓN DE BAJO SEXTOS EN TRES CIUDADES

#### DE COAHUILA, MÉXICO. TRADICIÓN E INNOVACIÓN EN LA IMAGEN VISUAL DEL INSTRUMENTO

Ramiro Godina Valerio 169

## REALIDADES SOCIOCULTURALES

“SUS MIRADAS EN NUESTRA MEMORIA”.

EL *GRAFFITI* COMO ESTRATEGIA DISCURSIVA FRENTE A LAS  
DESAPARICIONES FORZADAS EN LA ZONA DE CÓRDOBA-ORIZABA

Celia del Palacio

David Humberto Torres García 195

MARÍA ARCELIA DÍAZ (1896-1939): FEMINISTA,  
TRABAJADORA TEXTIL, LÍDER SINDICAL Y PIONERA DE  
POLÍTICAS SOCIALES Y LABORALES EN ZAPOPAN

María Teresa Fernández Aceves 227

*REVUELTOS, GRIJOS Y PUCHUNCOS*: RACIALIZACIÓN,  
IDENTIDAD Y MESTIZAJE EN UN PUEBLO DE LA  
COSTA CHICA DE GUERRERO

Giovanny Castillo Figueroa 255

## ENCARTES MULTIMEDIA

“ALTARES TACHEROS”: MINIETNOGRAFÍAS AZAROSAS  
DE LA VIDA (RELIGIOSA) COTIDIANA

Alejandro Frigerio 279

IMÁGENES DE LA CONQUISTA EN TLACOACHISTLAHUACA,  
GUERRERO: UNA DE TANTAS HISTORIAS...

Carlo Bonfiglioli 309

## ENTREVISTAS

ENTRE REGIONES: CONVERSACIÓN CON  
PEDRO TOMÉ Y ANDRÉS FÁBREGAS

Entrevista realizada por Rafael Omar Mojica González 323

## DISCREPANCIAS

LA PANDEMIA. AÑO 2

EXPERIENCIAS DIFERENCIADAS, DILEMAS COMPARTIDOS Y  
REFLEXIONES MÚLTIPLES DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA  
EN TORNO A LA COVID 19

Rosa María Osorio, Sahra Gibbon y Mark Nichter

Moderadoras: Paola M<sup>a</sup> Sesia, Lina Rosa Berrio Palomo 327

## RESEÑAS CRÍTICAS

**OKTUBRE, EL MONTAJE DE UNA ÉPOCA O  
“EL ROCK COMO TODO LLANTO”**

María Mónica Sosa Vásquez 350

**DIÁLOGOS TRASATLÁNTICOS: LAS RUTAS DEL CREER.  
CIRCULACIÓN, RELOCALIZACIÓN Y REINTERPRETACIÓN  
DE LA TRADICIÓN ORISHA**

Gabriela Castillo Terán 359

**PROTESTANTISMOS INTERAMERICANOS**

Ezer Roboam May May 368



Ángela Renée de la Torre Castellanos  
Directora de *Encartes*  
Arthur Temporal Ventura  
Editor  
Verónica Segovia González  
Diseño y formación  
Cecilia Palomar Verea  
María Palomar Verea  
Corrección  
Saúl Justino Prieto Mendoza  
Difusión



#### Equipo de coordinación editorial

Renée de la Torre Castellanos Directora de *Encartes* ■ Rodrigo de la Mora Pérez Arce ITESO ■ Arcelia Paz CIESAS-Occidente ■ Santiago Bastos Amigo CIESAS-Occidente ■ Manuela Camus Bergareche Universidad de Guadalajara ■ Olivia Teresa Ruiz Marrujo El COLEF ■ Christian Omar Grimaldo Rodríguez ITESO

#### Comité editorial

Carlos Macías Richard Director general de CIESAS ■ Alberto Hernández Hernández Presidente de El COLEF David González Hernández Director del Departamento de Estudios Socioculturales del ITESO ■ Julia Esther Preciado Zamora CIESAS-Occidente ■ María Guadalupe Alicia Escamilla Hurtado Subdirección de difusión y publicaciones de CIESAS ■ Érika Moreno Páez, Coordinadora del departamento de publicaciones de El COLEF Manuel Verduzco Espinoza Director de la Oficina de Publicaciones del ITESO ■ José Manuel Valenzuela Arce El COLEF ■ Luz María Mohar Betancourt CIESAS-Ciudad de México ■ Ricardo Pérez Monfort CIESAS-Ciudad de México ■ Séverine Durin Popy CIESAS-Noreste ■ Carlos Yuri Flores Arenales Universidad Autónoma del Estado de Morelos ■ Sarah Corona Berkin DECS/Universidad de Guadalajara ■ Norma Iglesias Prieto San Diego State University ■ Camilo Contreras Delgado El COLEF ■ Alejandra Navarro Smith ITESO

#### Cuerpo académico asesor

Alejandro Frigerio Universidad Católica Argentina-Buenos Aires	Claudio Lomnitz Columbia-Nueva York Cornelia Eckert UFRGS-Porto Alegre Cristina Puga UNAM-Ciudad de México	Julia Tuñón INAH-Ciudad de México María de Lourdes Beldi de Alcantara USP-Sao Paulo Mary Louise Pratt NYU-Nueva York
Alejandro Grimson USAM-Buenos Aires	Elisenda Ardèvol Universidad Abierta de Cataluña-Barcelona	Pablo Federico Semán CONICET/UNSAM-Buenos Aires
Alexandrine Boudreault-Fournier University of Victoria-Victoria	Gastón Carreño Universidad de Chile-Santiago	Renato Rosaldo NYU-Nueva York Rose Satiko Gitirana Hikji USP-Sao Paulo
Carlo A. Cubero Tallinn University-Tallinn	Gisela Canepá Pontificia Universidad Católica del Perú- Lima	Rossana Reguillo Cruz ITESO-Guadalajara Sarah Pink RMIT-Melbourne
Carlo Fausto UFRJ-Rio de Janeiro	Hugo José Suárez UNAM-Ciudad de México	
Carmen Guarini UBA-Buenos Aires	Jesús Martín Barbero* Universidad Javeriana-Bogotá	
Caroline Perré Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos-Ciudad de México		
Clarice Ehlers Peixoto UERJ-Rio de Janeiro		

*Encartes*, año 4, núm 8, septiembre 2021-febrero 2022, es una revista académica digital de acceso libre y publicación semestral editada por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, calle Juárez, núm. 87, Col. Tlalpan, C. P. 14000, México, D. F., Apdo. Postal 22-048, Tel. 54 87 35 70, Fax 56 55 55 76, encartesanropologicos@cieras.edu.mx. El Colegio de la Frontera Norte Norte, A. C., Carretera Escénica Tijuana-Ensenada km 18.5, San Antonio del Mar, núm. 22560, Tijuana, Baja California, México, Tel. +52 (664) 631 6344, e Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente, A. C., Periférico Sur Manuel Gómez Morin, núm. 8585, Tlaquepaque, Jalisco, Tel. (33) 3669 3434. Directora de la revista: Ángela Renée de la Torre Castellanos. Alojada en la dirección electrónica <https://encartes.mx>. ISSN: 2594-2999. Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura de la revista. Se autoriza la reproducción parcial de los materiales publicados siempre y cuando se haga con fines estrictamente no comerciales y se cite la fuente. Salvo excepciones explicitadas, todo el contenido de la publicación está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional.